



Vecinos de Lerma bloquean la México-Toluca tras nuevas inundaciones

Autoridades responden con operativos de emergencia



Respuesta de las autoridades

El gobierno municipal de Lerma informó que desplegó brigadas de Protección Civil, maquinaria y equipos de desazolve en las zonas más afectadas, con trabajos de limpieza y retiro de basura en los drenajes. También se realizan recorridos de supervisión en los niveles del río Lerma y canales aledaños.

De acuerdo con los reportes, se busca contener los daños con acciones inmediatas, aunque el propio municipio reconoció que la intensidad de las lluvias ha rebasado la capacidad de la red pluvial.

Reclamos de la población

Pese a la atención emergente, los habitantes aseguran que las acciones no resuelven de fon-

do el problema. "Cada vez que llueve volvemos a perder todo, no queremos más bombeos temporales, queremos obras que de verdad nos protejan", señalaron vecinos durante el bloqueo.

Las principales exigencias son:

- Ampliación y rehabilitación de drenes y cárcamos.
- Dragado del río Lerma.
- Infraestructura hidráulica adecuada para las comunidades más vulnerables.
- Programas de limpieza y mantenimiento preventivo permanentes.

Una crisis recurrente

Las inundaciones en Lerma no son nuevas: cada temporada de lluvias, zonas industriales

Inundaciones en Lerma (septiembre 2025)

Problema	Impacto	Respuesta de autoridades	Reclamos de la población
Lluvias torrenciales	300 viviendas afectadas en Lerma; 100-150 en San Mateo Atenco y Metepec	Brigadas de Protección Civil y Obras Públicas desplegadas	Exigen obras estructurales que eviten pérdidas recurrentes
Escuela primaria "José María Morelos" inundada	Suspensión de clases y daños en aulas	Limpieza y bombeo de agua en instalaciones	Reclaman rehabilitación y apoyo inmediato a la comunidad escolar
Zona industrial Lerma-Toluca bajo el agua	Naves cerradas, empleados sin poder trabajar, pérdidas económicas	Operativos de desazolve y bombeo; recorridos de supervisión	Demandas de infraestructura adecuada para evitar daños productivos
Río Lerma sobrecargado	Riesgo de desbordamiento en Totoltepec y zonas aledañas	Monitoreo constante de niveles de cauces	Dragado y encauzamiento permanente del río
Presa Alzate al 100 %	Sin capacidad de regular caudales adicionales	Coordinación con Conagua para vigilancia	Reclaman acciones preventivas antes de que ocurra un colapso
Basura y taponamientos en drenajes	Encharcamientos prolongados y aguas negras en calles	Desazolve y retiro de residuos en coladeras	Limpieza preventiva y mantenimiento regular de la red pluvial
Bloqueo de la carretera México-Toluca	Tráfico paralizado; presión social reciente	Diálogo con vecinos para liberar la vialidad	Compromisos claros de inversión en infraestructura hidráulica

y habitacionales enfrentan daños materiales, suspensión de actividades económicas y riesgos sanitarios. La diferencia es que, este año, la presión social crece y los reclamos apuntan a la falta de proyectos de largo plazo.

Mientras tanto, las autoridades mantienen activos los operativos de emergencia, pero los vecinos advierten que no bajarán la guardia hasta que existan compromisos claros de inversión y obras hidráulicas de fondo. ●

Tormenta en Palacio: Delfina Gómez evalúa su gabinete ante presiones por corrupción y resultados

FERNANDA RUIZ

EDOMEX.- Toluca, Edomex., 28 de septiembre de 2025. - Tras su Segundo Informe de Gobierno, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez enfrenta un fin de semana de alta tensión política, con rumores de una reestructuración inminente en su gabinete. En su mensaje del 22 de septiembre ante el Congreso mexiquense, Gómez anunció una evaluación exhaustiva de todos los servidores públicos, desde mandos medios hasta titulares, con exámenes de confianza y revisiones de manejo de recursos. "No hay lugar para la improvisación, la simulación ni las ocurrencias. Quien no quiera servir al pueblo, que abandone el cargo", afirmó, desmintiendo especulaciones en redes como X sobre su propia renuncia, donde opositores la han tildado de débil frente a los retos de seguridad y corrupción. La presión federal de la presidenta Claudia Sheinbaum, con su agenda de "cero impunidad", y señalamientos de licitaciones amañadas en el gobierno estatal, intensifican la necesidad de ajustes.

La renuncia de la Oficial Mayor, María Trinidad Franco Arpero, se confirmó el viernes 26 de septiembre, según el portal oficial del gobierno estatal. Franco, en el cargo desde septiembre de 2023, deja el puesto tras dos años, oficialmente por "motivos personales". Sin embargo, fuentes internas apuntan a ten-



siones por presuntas irregularidades en contrataciones de proveedores para obras hidráulicas y administrativas, en un contexto de protestas por fallas en el suministro de agua y baches en municipios como Toluca, Chalco y Nezahualcóyotl. Esta es la cuarta baja relevante desde 2023, tras las salidas de Andrés Andrade Téllez en Seguridad (junio 2024), Paulina Moreno García en Finanzas (noviembre 2024) y ajustes menores. Su reemplazo podría anunciarse pronto, con rumores de perfiles de la Secretaría de Bienestar federal para reforzar la austeridad.

En la Secretaría de Salud, los rumores sobre la salida de la titular, Macarena Montoya Olvera, ganan fuerza. Desde finales de agosto, columnistas como Jesús López Segura en

Notigüia.tv y publicaciones en X han señalado discrepancias con Gómez por el manejo de la Semana Nacional de Salud Pública 2025, iniciada el 6 de septiembre con énfasis en enfermedades crónicas. Montoya, con experiencia en el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), enfrenta críticas por un aumento del 15% en consultas por dengue y afecciones respiratorias en la zona oriente, según reportes del ISEM. En X, el hashtag #SaludEdomexEnCrisis superó las 5 mil menciones el sábado, con denuncias de demoras en tratamientos oncológicos infantiles. Fuentes sugieren que su relevo podría ser un perfil técnico con experiencia federal, posiblemente alguien cercano a la Secretaría de Salud nacional, para alinear la estrategia con Sheinbaum. ●

Rosario Velasco, presenta la tercera edición del libro Mujeres de Oro, acompañada de Gilda Montañó Humphrey e Ivonne Naime

Gilda Montañó Humphrey, quien realizó una introducción al tema de Widow Women's entrepreneurship Day Organization, movimiento que promueve el turismo femenino y la filantropía.



REDACCIÓN

EDOMEX.- Las mujeres construyen el presente y el futuro de nuestro mundo, este es una organización avalada por la ONU y promulgado el día 19 de noviembre para celebrar a las mujeres emprendedoras empresariales y filántropas a iniciativa de Wendy Diamonds, quién es la líder mundial del movimiento internacional. ●

Toluca se ilumina con la inauguración de la 11ª Feria Internacional del Libro del Edomex 2025

Dedicada a la novela gráfica, la FILEM 2025 ofrece más de 200 actividades, incluyendo presentaciones de libros, conversatorios, talleres, conferencias, exposiciones, conciertos y ciclos de cine.



FERNANDA RUIZ

EDOMEX.- Toluca, Estado de México, 27 de septiembre de 2025.- La Plaza de los Mártires de Toluca se vistió de letras y colores con la inauguración de la 11ª Feria Internacional del Libro del Estado de México (FILEM 2025), un evento que, bajo el lema "Leer es habitar lo imposible", promete transformar la capital mexiquense en el epicentro cultural de la región hasta el 5 de octubre. Con entrada gratuita, la feria reúne a más de 300 sellos editoriales nacionales y siete internacionales, consolidándose como un espacio de inclusión y promoción de la lectura.

La ceremonia inaugural, destacó el compromiso del gobierno estatal con la cultura como motor de desarrollo social. "La FILEM es más que una feria; es un espacio para soñar, aprender y construir una sociedad más equitativa a través de los libros", afirmó la mandataria. Acompañada por la secretaria de Cultura y Turismo, Nelly Carrasco Godínez, y el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, se su-

brayó la meta de erradicar el analfabetismo y llevar la lectura a los 125 municipios del Edomex, en línea con una "revolución humanista popular".

Una fiesta literaria diversa
Dedicada a la novela gráfica, la FILEM 2025 ofrece más de 200 actividades, incluyendo presentaciones de libros, conversatorios, talleres, conferencias, exposiciones, conciertos y ciclos de cine. Entre los momentos destacados de la inauguración, se entregó el Premio FILEM 2025 a la escritora Malva Flores por su trayectoria literaria, además de reconocimientos en los certámenes internacionales de narrativa y poesía. También se rindió homenaje al ilustrador José Luis Durán, cuya obra refuerza el enfoque en la narrativa visual.

Con la participación de editoriales de países como Colombia, Cuba, Argentina y España, la feria busca internacionalizar la literatura mexiquense. Los foros infantiles y juveniles, diseñados para fomentar la lectura desde temprana edad, han sido especialmente celebrados por el público, que abarrotó la plaza durante el primer día. ●

Entrega Naucalpan despensas suman ya 20 mil, generadas con recursos municipales

La quinta jornada del programa Impulsando tu Alimentación se sumó a las anteriores entregas en las colonias Benito Juárez, Izcalli Chamapa, San Mateo Nopala y La Ahuizotla.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, Méx., 28 de septiembre de 2025.- El Presidente Municipal, Isaac Montoya Márquez encabezó la quinta entrega del Programa Impulsando tu Alimentación, en el campo de fútbol de Santa Cruz Acatlán para llevar a cabo la entrega de poco más de 4 mil canastas alimentarias, que junto a las anteriores que se realizaron ya son cerca de 20 mil

despensas entregadas en distintas sedes.

Se trató de la quinta jornada del programa Impulsando tu Alimentación que se sumó a las anteriores entregas en las colonias Benito Juárez, Izcalli Chamapa, San Mateo Nopala y La Ahuizotla. Con esta entrega, coordinada por la Dirección de Bienestar e Inclusión Social, suman ya casi 20 mil despensas que se han dado de un total de 23,666 y que se genera con recursos municipales, enfatizó el alcalde. ●

En Nezahualcóyotl, en pocas horas la lluvia estimada en 90 mm superó lo de un mes

-En Neza hubo afectación en 14 zonas
-Lluvia de un mes cayó entre sábado y domingo



ARTURO MORALES

EDOMEX.- El Congreso Local del Estado de México, la Comisión Nacional del Agua y el autoridades municipales se suman a las tareas de apoyo ante inundaciones registra-

das en diferentes localidades de la Entidad, en tanto la noche de ayer y este domingo en caso concreto de Nezahualcóyotl, en pocas horas la lluvia estimada en 90 mm superó lo habitual de un mes.

Como resultado de las precipitaciones, 14 zonas del municipio resultaron afectadas con encharcamiento de diversos niveles, principalmente en calles de las colonias Las Águilas, Metropolitana Segunda y Tercera Sección, Vicente Villada, Loma Bonita y Ciudad Lago, por lo que brigadas continúan trabajando para prevenir mayores daños en viviendas y comercios.

La diputada, Carmen de la Rosa García y el alcalde, Adolfo Cerqueda Rebollo, coordinaron acciones para restablecer el orden, en tanto señalaron que 5 zonas ya no presentan encharcamiento. ●

CARTÓN AUTOR: JONÁS



COLUMNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

VAN SEIS DÍAS SIN RICARDO MORENO COMO ALCALDE DE TOLUCA. ¿ALGO HA CAMBIADO? ¿TODO SIGUE IGUAL, PEOR O MEJOR?

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruíz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albiter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatelpa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Lunes 29 de Septiembre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-090176513600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepetitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

SON 74 DÍAS DE PATRICIA ZARZA COMO RECTORA DE LA UAEM. ¿LA UAEM YA SALIÓ DE LA CRISIS? ¿CUÁNTOS RECOMENDADOS MÁS DE CARLOS EDUARDO BARRERA SE VAN A SUMAR A SU GABINETE ESTE MES?

El programa Salario Rosa transformado en Mujeres con Bienestar beneficiaba a más mexiquenses que en este momento.

En un año apenas aumentaron 30 mil beneficiarias bajo las mismas reglas y 100 pesos más de apoyo económico, pero menos de 50 mil en comparación con el anterior sexenio.

Aumentan especulaciones sobre cambios en el gabinete. Salida de Trinidad Franco el más comentado. De ser cierto ¿Cuál es el mensaje político que mandaría la Gobernadora?

COMENTARIO DEL DÍA: La CNC vive uno de sus peores momentos. Un edificio en ruinas.

Carmen Carreño y su negocio. No puede poner en renta instalaciones de la organización a pesar de ello tiene un par de negocios que pagan. Nadie sabe y no reporta sobre esos ingresos.

¿Qué hace Carmen Carreño en beneficio de los cenecistas? ¿Pero qué tal la forma que usa la organización en beneficio propio?

Cristina Ruíz, dirigente del PRI no volteó a la organización que debía cambiar de líder desde hace mucho tiempo.

La pobreza fue uno de los temas más importantes que se trataban en el Segundo Informe de Labores de la Gobernadora, Delfina Gómez. Un millón 900 mil mexiquenses salieron de vivir en una condición de pobreza.

Para el caso de las mujeres que viven en condiciones precarias, existe un programa de apoyo directo que surgió desde la administración del mal recordado Alfredo del Mazo.

Su programa insignia fue conocido como Salario Rosa. Entregaban un apoyo económico a mujeres cada dos meses, además de otros servicios entre los que destacaba la capacitación.

Los eventos para entregar las tarjetas y los apoyos de dos mil 400 pesos eran, posiblemente los más importantes. La foto tenía que salir con un Alfredo del Mazo rodeado de cientos de mujeres “agradecidas” por el Salario Rosa.

El mal recordado mandatario, enumeraba una gran lista de lo que podían gastar con los dos mil 400 pesos bimestrales. Aunque en realidad no alcanzaba ni para cubrir los gastos de traslado a las escuelas de más de dos menores de edad.

Con la llegada de la nueva administración, evidentemente, el programa tenía que cambiar de nombre aunque fuera el mismo. Imposible llamarlo Salario Rosa, tenía que ser un nombre relacionado con la idea de la transformación, por lo que le pusieron Mujeres con Bienestar.

SALARIO ROSA O MUJERES CON BIENESTAR DURANTE TRES AÑOS

De acuerdo al Sexto Informe de Labores, de Alfredo del Mazo, con el Salario Rosa lograron beneficiar a 700 mil mujeres de los 125 municipios.

Durante el primer Informe de Labores de la mandataria mexiquense, Delfina Gómez, dio a conocer que con el programa Mujeres con Bienestar, el número de beneficiarias bajó a 620 mil y el apoyo bimestral pasó de los 2 mil 400 que entregaban a dos mil 500 pesos.

En aquel momento dijo que era una inversión histórica de 7 mil millones de pesos.

Aunque no aclaran que tardaron unos meses en regularizar el programa y por eso se llega a dicha “cifra histórica”.

Para el segundo informe de labores, destacó que fue otra inversión histórica de casi 10 mil millones de pesos.

El número de beneficiadas aumentó apenas en 30 mil mujeres porque anunció que fueron 650 mil contra las 620 mil del año pasado, pero todavía a 50 mil de las que apoyaba Alfredo del Mazo.

A este ritmo sería hasta el cuarto año que apenas alcanzarían a entregar los apoyos que dieron en el sexenio pasado cuando se supone que gastaban sólo en los apoyos 10 mil 800 millones de pesos.

UNA OMLONAN ESPECULACIONES SOBRE CAMBIOS EN EL GABINETE

Una de las notas que se han replicado en infinidad de espacios tiene



COLUMNA

ESPACIO ELECTORAL

MORENA, ENCUBRIDORA Y...



ELEAZAR FLORES

TAN JOVEN Y MENTIROSA-. En carrera política ascendente con apenas siete años en circulación como secretaria de Estado, -en Trabajo-, ascendió a la de Gobernación y de ahí a dirigir al partido de sus amores y orígenes, -MORENA-, Luisa María Alcalde Luján miente como respira.

¿Lo duda?, escuche extractos de su discurso la semana pasada en Oaxaca “esto que le han llamado huachicol fiscal, pero que en realidad es contrabando de combustible que viene del extranjero...no, eso se acabó con el presidente Andrés Manuel López Obrador, como lo declaró en su momento, porque había una cadena de corrupción donde se ordeñaban ductos de Pemex”.

La ahora presidenta del Movimiento de Regeneración Nacional aseguró ante correligionarios oaxaqueños que casos como la detención del Hernán Bermúdez Requena, ex secretario de Seguridad con Adán Augusto López Gobernador de Tabasco, “es parte de la narrativa de la DERECHA”, lo que impacta la credibilidad de MORENA.

Enterado cómo está usted de todo lo que ha visto, escuchado y leído acerca del comandante H o líder de la famosa BARREDORA, Hernán Bermúdez, recluso ya en el penal de alta seguridad de Almoloya de Juárez, ahora resulta que todo es una “narrativa que quiere instalar la derecha”...pero aseguró que “esto no afecta al partido porque se demuestra que no hay impunidad y... que quien la hace la paga”.

Lo que no es narrativa de la derecha es la denuncia del propio

que ver con los “supuestos” cambios en el gabinete de la mandataria Delfina Gómez.

Y es que una de las partes más comentadas del mensaje político durante la lectura del Segundo Informe de Gobierno fue, el aparente regaño que da a los miembros de su gabinete con todo y el hecho de que algunos piden favores a su nombre.

Uno de los supuestos cambios más comentados es el de Trinidad Franco Arpero que se ostenta como Oficial Mayor en la actual administración. Un cargo que se crea con la llegada de la Gobernadora.

La funcionaria se supone que es una de las más cercanas a la mandataria estatal.

En caso de que llegue a darse el movimiento ¿Cuál sería el mensaje de la mandataria? Pero la pregunta más importante es: ¿Qué tan cierto es el cambio y peor aún que se haya filtrado con tantos días de anticipación?

COMENTARIO DEL DÍA: CNC ESTATAL EN UNO DE SUS PEORES MOMENTOS O EL PEOR DESDE QUE SE CREÓ EN EL ESTADO DE MÉXICO.

La Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos o CNC como se le conoce regularmente vive uno de los peores momentos en la historia.

Dos de los últimos líderes que han pasado por la presidencia de la organización se han encargado de exprimir, al grado que en este momento luce sumamente debilitada. Ezequiel Contreras y la actual, Carmen Carreño.

Tanto en lo político como en la infraestructura, la CNC no había vivido un momento tan complicado.

Ahora sólo basta comentar lo que pasa en la parte administrativa y el

comandante de la XXX ZONA MILITAR de Tabasco, general Miguel Ángel López Martínez, contra Hernán Bermúdez Requena, hace aproximadamente un mes, acerca de la Barredora y el huachicol. Hará cosa de dos semanas este general denunciante fue reubicado con el mismo nivel a una zona militar norteña.

¿QUIÉN ES?-. Luisita es destacada abogada universitaria, -UNAM y la de California-, hija del prestigiado abogado Arturo Ugalde Justiniani, -allegado Andrés Manuel López Obrador, dicen sus círculos cercanos-, lástima que por lealtad a su partido y al grupo político al que pertenece con envidiable presencia, tenga que decir sus “verdades” o mentir, para debilitar a sus adversarios.

A menos de dos escalones de llegar al cuarto piso, Alcalde Luján ha dejado constancia de lealtad guinda a toda costa, pues como Secretaria del Trabajo, “trabajó” a favor de NOTIMEX y su directora San Juana Martínez, -ex corresponsal de la revista PROCESO-, contra el SINDICATO INDEPENDIENTE que terminó por desaparecer una fuente de trabajo.

Su desempeño como Secretaria de Gobernación fue breve y con un presidente que cooptaba funciones de su gabinete, ni se notó suplir a Olga Sánchez Cordero, pero sí quien relevó a ella, el ex gobernador tabasqueño Adán Augusto López Hernández, considerado cercano y casi “hermano” de AMLO, que en automático ingresó al quinteto de CORCHOLATAS pre presidenciales.

Tan joven y “mentirosa”, ¿Luchita seguirá adelante?.

grave deterioro de su edificio.

Carmen Carreño es la dirigente de la CNC, de la que poco se conoce en cuanto a influencia en el sector. Irascible, no soporta la crítica y es capaz de organizar a los pocos aliados que tiene para enfrentar a los que señalan su pésima labor.

Ahora es posible observar una enorme manta, que cuelga al frente del edificio donde ofrecen la renta de oficinas o el piso completo con estacionamiento.

Para empezar, se supone que para poder rentar, primero tiene que autorizarlo el Consejo Económico de la CNC nacional y luego el Consejo Estatal. Algo que evidentemente no se tiene.

Esa manta no es la primera ocasión que se coloca durante la gestión de Carmen Carreño, anteriormente ya había sido colocada, pero fue descolgada por órdenes directas de la lideresa nacional, Leticia Barrera.

En este momento se rentan dos espacios, pero nadie sabe qué hacen con el recurso que se obtiene.

La infraestructura está en franco deterioro, baños que no sirven, aguas negras que salen del drenaje y ahora con las lluvias el olor en ocasiones es insoportable.

Ya habíamos comentado que la parte administrativa está controlada por la familia de la dirigente y evidentemente los que cobran un salario forman parte de ese grupo, entre el que incluso, ya se tienen diferencias.

Mientras eso ocurre con la organización que en otro tiempo fue tan importante que parecía una secretaria de estado, ahora luce disminuida ante la complacencia de Cristina Ruíz, dirigente estatal del PRI. ¿Permitiría que pasará lo mismo en la CNOP?



COLUMNA

EL HUSMEADOR

Sombras en el umbral: La deuda con las mexicanas



EL HUSMEADOR

En México, el feminicidio no es un eco lejano de tragedias pasadas, sino una herida abierta que sangra día a día. Según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), de enero a agosto de 2025 se registraron 444 casos a nivel nacional, lo que equivale a un promedio de 1.8 mujeres asesinadas por razones de género cada 24 horas. Esta cifra, aunque muestra una ligera desaceleración respecto a años previos —con una reducción del 26.5% en los primeros 100 días del gobierno de Claudia Sheinbaum, de septiembre a diciembre de 2024—, sigue siendo un grito de alerta: en lo que va del año, el país acumula más de 500 víctimas si se incluyen estimaciones de subregistro por organizaciones como el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio (OCNF), que duplican las oficiales en algunos periodos. Cada número es una historia truncada, una familia destrozada, un fracaso colectivo en la promesa de igualdad.

Pero el foco de esta oscuridad se intensifica en el Estado de México (Edomex), la entidad que, pese a sus alertas de violencia de género activas desde 2015 en 11 municipios, se mantiene como el epicentro de la impunidad. En los primeros ocho meses de 2025, el Edomex reportó 40 feminicidios, el mayor número a nivel nacional, seguido de Chiuhua con 26 casos. Esta cifra representa casi el 9% del total país, y si extrapolamos a septiembre —con datos preliminares del SESNSP—, podría superar los 50 casos anuales. La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) presume avances, como una judicialización del 89.91% en 913 casos desde 2017, pero la realidad es cruda: solo uno de cada cuatro homicidios de mujeres se tipifica correctamente como feminicidio, dejando 315 víctimas sin justicia plena. De enero a julio, el estado acumuló 36 feminicidios, con siete de ellos contra niñas y adolescentes, lo que posiciona al Edomex como un territorio donde la niñez femenina no escapa al terror machista.

Dentro de esta geografía del horror, cinco municipios emergen como los más letales para las mujeres, según reportes del SESNSP y análisis locales actualizados a 2025: Ecatepec, Toluca, Nezahualcóyotl, Chimalhuacán y Chalco. Ecatepec, con alerta de género desde 2015, lidera con al menos 10 casos en el primer semestre, un bastión histórico de violencia donde, entre 2011 y 2015, se concentró más del 20% de los feminicidios estatales, superando incluso a Ciudad Juárez en su peor época. Toluca, la capital, registra tasas de 0.99 feminicidios por cada 100 mil mujeres, con picos en enero y septiembre, donde el transporte público y espacios periféricos se convierten en trampas mortales. Nezahualcóyotl y Chimalhuacán, ambos con doble alerta por desapariciones, suman colectivamente 15 casos en 2025, impulsados por la colusión entre crimen organizado y violencia doméstica. Chalco cierra la lista con un incremento del 20% interanual, donde el subregistro agrava la vulnerabilidad rural. Estos focos rojos no son casuales: comparten hacinamiento, pobreza extrema y una respuesta institucional fragmentada, donde las “células violeta” prometidas tardan horas en llegar, no minutos.

Frente a esta avalancha de datos, las promesas de las líderes suenan como un bálsamo prometedor, pero la brecha entre el discurso y la acción es un abismo. Claudia Sheinbaum, al asumir la Presidencia en octubre de 2024, juró una “República de las Mujeres” con énfasis en prevención y cero impunidad; lanzó la campaña “Es tiempo de mujeres sin violencia”, impulsó reformas constitucionales para fiscalías especializadas contra feminicidios y fortaleció modelos preventivos en entidades federativas. En sus 100 días, reportó una baja del 26.5% en feminicidios nacionales, gracias a la Estrategia Nacional de Seguridad que incluye capacitación en perspectiva de género y coordinación con estados. “Ni un feminicidio más, ni un golpe más”, proclamó en el 8M de 2025, proponiendo 10 acciones como foros para erradicar la brecha salarial y violencia en escuelas. Sin embargo, el recorte presupuestal del 10% en políticas de género para 2025 —afectando refugios

y el PAIMEF— y la persistencia de 444 casos en ocho meses cuestionan si la “cero impunidad” es más retórica que realidad. En el Edomex, la colaboración federal ha sido tibia: pese a las exigencias de presupuesto estatal propio, la entidad sigue liderando las estadísticas, con subregistro que las defensoras llaman “confusión jurídica”.

En el plano estatal, Delfina Gómez, gobernadora desde septiembre de 2023, llegó con un arsenal de compromisos: seis acciones concretas contra feminicidios, como fortalecer la Policía de Género con recursos ilimitados, crear “Células Violeta” para respuesta en 20 minutos, conectar cámaras y botones de pánico al C5, y audiencias inmediatas con familias de víctimas. “Cueste lo que cueste, erradicaremos esta plaga social”, aseguró en campaña, prometiendo cero impunidad en feminicidios y delitos sexuales, y el “Operativo Violeta” para patrullajes en zonas de riesgo. En 2024, reportó una baja del 17.9% en feminicidios (de 95 a 78 casos), la menor incidencia desde 2018, con 184 homicidios dolosos de mujeres (-31%). Pero en 2025, los 40 casos hasta agosto contradicen el avance: las células tardan en desplegarse en municipios como Ecatepec, y las 11 alertas de género —sin homologación penal— siguen inoperantes. Las madres buscadoras denuncian carpetas inconclusas y una “revisión permanente” que no llega, mientras el Edomex acumula 1,030 feminicidios desde 2015 sin justicia plena.

Las promesas de Sheinbaum y Gómez, ambas pioneras en romper techos de cristal, chocan con una realidad donde el machismo estructural devora avances. La coordinación federal-estatal es clave, pero el recorte presupuestal nacional y la fragmentación municipal en Edomex diluyen esfuerzos. No basta con campañas o operativos; urge homologar tipificaciones, invertir en refugios y juzgar con perspectiva interseccional. México no puede ser una “República de las Mujeres” si sus hijas mueren en silencio. Es hora de que las palabras se conviertan en sentencias firmes, no en epitafios. Las mexicanas merecen caminar sin miedo, no solo prometerlo.



COLUMNA

LIBERTAD DE EXPRESIÓN

DÓNDE ESTÁ LA JEFE SUPREMA DE LAS FUERZAS ARMADAS



CHARLY CARRETO

Una cosa es la libertad de manifestarse y otra que los estudiantes de Ayotzinapa agreden de una manera tan vil las instalaciones del Campo Militar Número Uno, con total impunidad.

No existe alguna autoridad que los meta al orden, para hacer y deshacer a su antojo y no hay una sanción.

Esto establece el Artículo 6° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Artículo 6°. Es inviolable la libertad de expresión. Este derecho no estará sujeto a previa censura sino a responsabilidades posteriores y comprende la libertad de buscar y difundir información por cualquier medio. El ejercicio de esta garantía no será restringido, sino en los casos en que se ataquen los derechos de terceros, la moral, se perturbe el orden público o se comprometa la seguridad nacional.

En el ejercicio de la libertad de expresión, la ley establecerá los medios de defensa que tienen los individuos, sobre la difusión de información incorrecta o que viole sus derechos, así como las disposiciones por las que deba protegerse el secreto profesional de las fuentes periodísticas.

El Estado respetará y protegerá la intimidad, la vida privada, el honor, la reputación y la imagen de las personas.

No podrán decomisar como instrumentos del delito, los medios de comunicación destinados a la difusión de información.

Pero en este México que se cae a pedazos no hay autoridad que ponga orden. hacen falta muchos, pero muchos, para que lo hagan.

Es hora que se deje de lado aquella máxima del ex paracaidista de Palacio Nacional de “abrazos no balazos” esto solo ha traído la impunidad de todos los manifestantes y si antes era solo agredir policías, ahora, ya se metieron hasta con los

militares. En México es urgente una iniciativa que proteja a policías y todas aquellas personas que pertenecen a las fuerzas armadas, porque, ya cualquier pelafustan los agrede y nadie hace nada.

Que pasará más adelante y como dijo un filósofo michoacano “A dónde vamos a parar”.

DE SALIDA: iniciaron los cambios en el gobierno del Estado de México y la primera en irse es Trinidad Franco Arpero titular de la Oficialía Mayor. En su lugar se nombró a David Villanueva Lomeli quien se desempeñaba como titular de la Agencia Digital del Estado de México.

Cuántos cambios más se darán y en qué áreas, tal parece que la Gobernadora se cansó de los malos resultados de los integrantes de sus gabinete y ahora todos tendrán que responder, si en verdad, han trabajado y han cumplido con las expectativas o solo llegaron a cubrir un puesto, sin entender de qué se trataba el cargo asignado.

PARA CERRAR: Una verdad incómoda, mientras en municipios como los Reyes, Nezahualcóyotl y Ecatepec entre otros las inundaciones no cesan, no se ven ni autoridades municipales, ni estatales que atienden la contingencia.

Se habla mucho que son lluvias atípicas, pero existe constancia que hace más de diez años en esa zona y en la ciudad de México ha caído más lluvia que las actuales y nunca se llegó a los extremos que ahora viven los mexicanos de la zona oriente.

Las autoridades han dejado de lado los trabajos preventivos para evitar este tipo de contingencias. Porque, no se trata de que cada año se aparezcan para apoyar a las personas afectadas por las inundaciones, hay que trabajar de manera constante para evitar estas inundaciones.

Pero bueno las autoridades, municipales y estatales sólo minimizan los hechos.

Alguien lo tenía que decir!!!



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Ana Yurixi borra de foto
- a Paola Jiménez y a OGY.
- Toluca, al bicampeonato.

La diputada local petista Ana Yurixi Leyva Piñón publicó en sus redes sociales fotografías con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez en la CDMX, sin embargo, en ellas eliminó a la diputada de Morena Paola Jiménez Hernández y en esa misma foto a su coordinador de grupo parlamentario Óscar González Yáñez, aunque en otras imágenes sí aparece aunque no su compañera de Legislatura, ¿fuego amigo al interior de la 4T? ... NOTAS CORTAS: Ya estamos a unos días del inicio y el Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández ya compartió en las redes sociales todo el Programa del Festival Internacional de Arte y Cultura Quimera 2025, que entre tantos artistas locales, nacionales e internacionales, destaca para nosotros los rockeros El Tri de Alex Lora ... Y ya que estamos con el

mejor alcalde del Estado de México, e insistimos que no lo afirmamos nosotros sino las encuestas, con todo y las obras de bacheo y acondicionamiento de las calles, Fernando Flores reconoce que aún falta por hacer y que redoblarán esfuerzos para crear vías seguras y dignas ...

El edil de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, y el Secretario Técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Edomex y Municipios, Víctor Romero firmaron un convenio de “Modelo de Gestión de Riesgos de Corrupción” que iniciará con la implementación en áreas como la Contraloría, Desarrollo Económico y Secretaría del Ayuntamiento ... Esta mañana la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez estará en Tultepec donde entregará el Deportivo Oriente rehabilitado ... Muy buen paso llevan los Diablos Rojos del Toluca que derrotaron 3 a 1 al Mazatlán, y pudo ser una goliza, pero la escuadra escarlata jugó más de medio tiempo con un hombre menos. De esta manera, al igual que los otros Diablos Rojos, en la Liga Mexicana de Beisbol, se encaminan hacia el bicampeonato, y también las Diablititas del Toluca Femenil ... Qué tengan una excelente semana, la última de septiembre, raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM



La UACH propicia la desaparición del Sistema de Centros para la investigación

-Se trata de 9 SCRUs que hay en el país
-Aportan beneficios al medio rural y agrícola

ARTURO MORALES

EDOMEX.- La actual rectoría de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), además de violentar los derechos laborales y la democracia al interior de la institución busca la desarticulación paulatina y posible desaparición del Sistema de Centros Regionales Universitarios (SCRUs) donde se realiza investigación agrícola para beneficio del país.

